

GAZETA DE MADRID

DEL MIERCOLES 26 DE DICIEMBRE DE 1810.

TURQUIA.

Constantinopla 5 de octubre.

El gran Señor no ha salido todavía con motivo de la proximidad del ramadan.

S. A. ha resuelto poner sus tropas en el pie en que estan las de las otras potencias de Europa, y acabar de este modo con la dominacion de los genízaros.

Con este objeto dió orden el gran Señor para que viniesen á esta capital los cuerpos que mandan Cziapan-Oglow y Kara-Osman-Oglow, que son partidarios del sistema de Mustafa-Bairactar. Sus tropas debian reunirse en Andrinópolis con el cuerpo de Veli-baxá, hijo del famoso Ali-baxá, y formar un ejército de 6000 hombres, suficiente para castigar á los genízaros de la capital, pues destruidos los de esta, lo hubieran sido igualmente todos los demas del imperio. Pero los genízaros, habiendo sabido con tiempo el peligro que les amenazaba, consiguieron que dichas tropas mudasen de camino. Veremos si S. A. insiste en este proyecto, aunque es seguro que las circunstancias no son nada favorables para ponerlo en execucion.

La esquadra del capitán baxá permanece aun en este puerto á causa de los vientos contrarios y de la proximidad del ramadan.

Asker-Chân, ministro de Persia, permanece todavía en esta capital, y ha recibido noticias de Theran del 24 de agosto, que dicen que continúa la guerra entre la Persia y la Rusia.

RUSIA.

Petersburgo 2 de noviembre.

El señor Bethmann, que hacia en Francfort del Mein las funciones de cónsul general de Rusia cerca de la confederacion del Rin, ha pedido y obtenido su dimision. S. M. I. le ha nombrado consejero de Estado, y caballero de la orden de S. Valdomiro de tercera clase; y al señor Labenski, nuestro cónsul general en Paris, le ha concedido la cruz de la misma orden de quarta clase.

SUECIA.

Estocolmo 9 de noviembre.

S. A. R. asistió ayer por la vez primera al consejo de Estado.

De hoy á mañana esperamos en esta una diputacion de la universidad de Upsal, que viene á cumplimentar á S. A. R. La diputacion se compone de 12 profesores. Dicese que S. A. el príncipe Oscar estudiará en esta universidad, y que ya se estan disponiendo en el palacio habitaciones para S. A. y para sus maestros.

En el capítulo de la orden de la Espada, que se celebró el 5, nombró S. M. caballeros á los señores Ferret, Alexandro Villatté y Gentil S. Alfonso, oficiales franceses, y caballeros de la legion de Honor que han venido con S. A. R. Tambien ha nombrado caballero de la Estrella á Mr. Signeul, coronel general de Francia.

S. A. R. ha hecho ayudante suyo al teniente coronel Holst, que lo era tambien de S. A. el príncipe Cários Augusto.

Esta tarde es la última ópera de la corte, y mañana se cierra la dieta con las ceremonias acostumbradas.

Un correo despachado por el señor conde Reding ha traído la noticia de que el ex-Rei de Suecia se ha embarcado para Inglaterra.

Un catedrático de teología de la universidad de Upsal ha puesto á un hijo suyo el nombre de Oscar, nombre desconocido hasta ahora en estos países.

Quando S. A. R. entró en Estocolmo, y fue recibido y cumplimentado por el gobernador, los magistrados y 50 ancianos de la capital, respondió S. A. en frances al gobernador en estos términos:

„Estas aclamaciones repetidas y esta reunion magestuosa me prescriben desde ahora la regla de mis deberes. Cumpiré religiosamente las obligaciones que acabo de contraer con la Suecia, y mi constante deseo será siempre merecer el cariño del Rei, y ser el apoyo de mi nacion. En este suelo de la Escandinavia, y en medio de los suecos, nada me queda que desear, y no cambiaría vuestro amor por el primer trozo del universo. Es muy agradable para mí, al entrar en esta capital, recibir su primer homenaje de boca de una persona á quien conocia ya por sus escritos, y que me manifiesta en este momento toda la pureza del carácter nacional.”

El Príncipe respondió despues á los magistrados:

„No puedo menos de eternecerme al considerarme en medio de los magistrados de la capital del reino. Sé que el Rei ha apreciado la buena conducta que han observado en todas ocasiones. Su exemplo es muy útil para una poblacion tan numerosa. El modo de hacerse los magistrados beneméritos de la patria es enseñar con el exemplo á los demas ciudadanos el cumplimiento de sus deberes. Continúad desempeñando como hasta aqui tan honroso cargo, y haced continuamente presente á nuestros conciudadanos que en la sociedad no puede haber felicidad sin el amor del orden y de la justicia, y sin el respeto á las leyes.”

Despues dixo á los ancianos:

„Si en el honroso y difícil cargo que tengo que desempeñar encuentro obstáculos y penalidades, cobraré aliento al acordarme que los ancianos de la capital me saludaron al entrar en ella, y me prometieron ayudarme.”

DINAMARCA.

Aitona 10 de noviembre.

Acaba de publicarse una orden real, por la que se manda á los comerciantes dar en el término de 24 horas una declaración de todas las mercancías coloniales que se hallen en su poder, y que pertenezcan á propietarios extranjeros, para exportarlas inmediatamente á Hamburgo; y no haciéndolo así se confiscarán todas las mercancías que no fuesen declaradas.

GRAN DUCADO DE VARSOVIA.

Varsovia 8 de noviembre.

El príncipe Luis de Wurtemberg, general al servicio de la Rusia, y el príncipe Adam Czartorski han llegado á esta ciudad.

Anteayer se principiaron las visitas y registros en las casas y almacenes de los comerciantes con el objeto de secuestrar todas las mercancías inglesas. Esta providencia se ejecutará en todo el ducado, y con especialidad en Cracovia, Possen, Lublin, Bromberg, Thorn &c.

PRUSIA.

Memel 6 de noviembre.

Hace días que andaban cruzando enfrente de este puerto muchas naves inglesas cargadas de géneros coloniales. Las mas de ellas estaban tan maltratadas, que no pudiendo apenas mantenerse en el mar, habian pedido permiso para arribar aqui. Entraron en efecto 17 buques, é inmediatamente fueron confiscados. Estas 17 embarcaciones se hallaban en el estado mas miserable: unas habian perdido sus gavias y velámen; otras no tenían bauprés ni anclas, y todas hacian agua unas mas y otras menos. Los cargamentos estaban tambien averiados.

Los marineros de estos buques aseguran que en la última borrasca se han ido á pique 180 naves por lo menos del convoi del Báltico.

Las demas embarcaciones, viendo que las 17 que habian entrado aqui han sido confiscadas, han desaparecido de estas aguas.

BAVIERA.

Munich 16 de noviembre.

La gazeta ministerial del 14 dice que S. M. ha conferido á los príncipes de Reuss, y al conde de Narbona, embaxador de Francia, la cruz de la orden real de S. Huberto.

Todos los miembros del consejo íntimo ó consejo de Estado del reino de Baviera han sido condecorados por S. M. el Rei con la cruz de comendador de la orden del Mérito civil.

Créese que el producto de los derechos sobre los géneros coloniales que se han encontrado en Augsburgo ascenderá á 6000 florines.

Acaba de publicarse un estado de la distribución y organización de los bienes pertenecientes á fundaciones y corporaciones del reino; y por él se ve el cuidado con que nuestro gobierno atiende á este ramo importante de la economía pública. En lo sucesivo habrá una administración central, que formará una sección del ministerio de lo Interior, á cuyo encargo estará el cuidado de la conservación y distribución de las rentas de dichos bienes.

Habrà ademas en cada círculo una junta particular compuesta del administrador general del círculo, del director de la cancelleria y de otro empleado en la administración, y estará exclusivamente encargada de la superintendencia de dichos bienes en todo el círculo.

El viage de la Reina á Carlsruhe, que debia haberse verificado en la semana pasada, se ha suspendido por ahora; bien que se asegura que se verificará en lo que queda de este mes.

WESTFALIA.

Cassel 14 de noviembre.

Se ha puesto ya en venta á beneficio del tesoro público una gran parte de las posesiones de los conventos y de las corporaciones eclesiásticas suprimidas en el reino. Son muchísimos los particulares que desean comprar estas posesiones, las quales subirán por esta razon de valor en las ventas, caso que se hagan á subasta.

Tambien se presentan muchos compradores, que desean adquirir los bienes inmuebles cedidos por donacion á los militares franceses por S. M. el Emperador. En Westfalia hai abundancia de numerario: el interes del dinero es pequeño, y hai muchos capitales disponibles, que no se sabe en qué emplearlos como no sea en compras de tierras.

Las providencias tomadas contra los géneros coloniales se ejecutan con el mayor rigor.

CIUDADES ANSEATICAS.

Hamburgo 16 de noviembre.

Las mercancías de fábrica inglesa que se han cogido en esta ciudad se han quemado hoy públicamente en la llanura llamada Grashrook cerca del Elba.

GRAN BRETAÑA.

Hull 14 de noviembre.

La semana pasada ha habido en estas costas un huracan mui violento, que ha hecho naufragar 40 embarcaciones. Muchas de ellas eran del convoi del Báltico, el qual ha sido enteramente dispersado, y debe haber padecido infinito.

Lóndres 15 de noviembre.

Las esperanzas que dimos ayer á nuestros lectores de que los ministros de S. M. podrian acaso comunicar al parlamento la agradable noticia del próximo restablecimiento de S. M., se han cumplido enteramente. El lord canceller y el canceller del *echiquier* han asegurado en las dos cámaras del parlamento „que todos los médicos convienen en creer que la salud de S. M. va restableciéndose, y que este restablecimiento progresivo se conoce claramente en este momento.“ De consiguiente la propuesta de que la reunion del parlamento se suspenda por 15 dias ha sido aprobada unánimemente en la cámara alta, y en la baxa por una mayoría de 343 votos contra 58.

Tres han sido las propuestas hechas en la cámara baxa en esta ocasion. Los ministros, cuya opinion ha prevalecido, han propuesto que el suspender por 15 dias la reunion del parlamento seria lo mas agradable á S. M., y nunca perjudicial á los intereses del público; mediante las esperan-

zas, ó mas bien las seguridades que se daban del pronto restablecimiento de S. M. La segunda propuesta hecha por Mr. Whitbread se ha reducido á que la suspension de la reunion del parlamento se declarase y determinase diariamente, á fin de que los miembros de él pudieran hallarse fácilmente reunidos si las circunstancias lo exigiesen. La tercera propuesta, que en opinion de sir Francisco Burdett era la que debia adoptarse, se reducía á que inmediatamente se tomasen las medidas necesarias para impedir la interrupcion del poder real, que por desgracia existe en el dia. Esta última providencia nos parece la mas extravagante de quantas podian ocurrir al pensamiento de qualquiera miembro del parlamento. Este sabe, á no poderlo dudar, que la salud de S. M. se ha mejorado; sabe que todos los médicos convienen en creer próximo el restablecimiento total de S. M., y sin embargo no se quiere hacer caso de esto, siendo así que no se ve inconveniente ninguno en la propuesta de que se suspenda por 15 días la reunion del parlamento.

Esperad, les decian, unos dias. No, respondian ellos; no hai que detenerse ni un solo momento: estableced inmediatamente una autoridad que nos gobierne durante el interregno. De esa manera se les podria replicar: desechad todo escrúpulo; dexaos de respetos y de delicadeza para con la persona de un Monarca, cuyo diuturno reinado cuenta ya cincuenta años, y cuyas virtudes le han merecido que hasta en el último rincón de Inglaterra se dirijan al Omnipotente fervorosos votos por la conservación de su vida. Daos prisa, se les pudiera añadir, á reemplazarle: obligado al parlamento á que sin dilacion arranque el cetro de sus manos, y le traslade á otras; y sea esto el remedio ó cordial administrado á su espíritu, y el bálsamo saludable aplicado á sus heridas. ¿Pero una conducta semejante no escandalizaria y llenaria de indignacion á todos los habitantes del reino? Los que mas fuertemente se han opuesto á esta medida, y han apoyado la propuesta por los ministros, son cabalmente los que estan notados y conocidos por partidarios acérrimos del heredero natural. Esta conducta les da honor á los ojos de la nacion; mas sin embargo algunos partidarios de Fox se inclinaban á que se tomasen providencias mas prontas y executivas. (*The Courier.*)

Del 17.

Sabemos que el regimiento 15.º ha perdido en las Indias occidentales no 48 hombres como se decia, sino 480.

Del 18.

El gobierno recibió ayer tarde pliegos del lord Wellington traídos por el Doterell, que zarpó del Tajo el 5 de este mes. Dicen que contienen noticias más recientes que las que llegaron el viérnes 16. Se asegura que la comunicacion entablada entre lord Wellington y Massena tiene por objeto ostensible el cange de prisioneros.

Plimouth 24 de noviembre.

La fragata *Narciso*, de porte de 36 cañones, mandada por el capitán Ailmer, ha entrado desahogada en este puerto de resultas de una borrasca. Ha sido conducida á remolque por la fragata de S. M. la *Amazona*, de 36 cañones; y á no haber sido por esta la *Narciso* no hubiera podido entrar

en el puerto, é infaliblemente habria perecido en el mar. He aquí algunos pormenores de lo ocurrido á este buque y á otros varios en las costas de España.

En la noche del 2 de este mes la fragata *Narciso*, el bergantín de guerra el *Conflicto*, y otros muchos buques ingleses, se hallaban anclados en la bahía de Santoña; junto con una fragata y una corbeta españolas. Todos estos buques de guerra hacían parte de la division mandada por el comodoro Mend; y después de la desgraciada expedicion contra Gijón, habían ido hacia las Montañas con el objeto de hacer un desembarco para apoderarse de la villa de S. Antonio. A cosa de la media noche se levantó una fuerte brisa, la qual fue aumentando progresivamente, en términos que paró en un huracan furioso: la fragata española garró y vino á chocar con la fragata *Narciso*, cuyo bauprés y cables se hicieron pedazos, y los dos buques derivaron. Uno y otro estaban en el mayor peligro; y la fragata española, queriendo desasirse de la *Narciso*, maniobró para no encontrarse con ella. El mar cada instante iba embraveciéndose mas, y el viento tambien cada vez era mas furioso. Los mástiles de la *Narciso* se rompieron, y al caer mataron al cirujano y á un soldado de marina, é hirieron gravemente á otros muchos, y á un grumete. La fragata española volvió á cejar sin que pudieran sujetarla: comenzó á derivar; y como el mar estaba cada vez mas alborotado, los marineros españoles no podían absolutamente maniobrar. La fragata fue á chocar entonces contra un bergantín de 18 cañones; y ambos buques, arrebatados por el viento y las olas, se estrellaron contra los arrecifes de la costa, donde se hicieron mil pedazos, pereciendo quantos gente tenían á su bordo, á excepcion de dos hombres de la fragata y el capitán del bergantín. Era imposible socorrer á estos desgraciados naufragos, cuyo número no baxaba de 600. Poco después el viento rompió los cables del bergantín ingles el *Conflicto*, de porte de 14 cañones, mandado por el capitán Batt, por lo que se estrelló y se hizo tambien pedazos en el mismo parage que los otros dos buques, pereciendo toda su tripulacion.

SUIZA.

Berna 14 de noviembre.

Créese que la comision reunida aqui para tratar asuntos de comercio ha terminado ya su encargo, pues dos de sus individuos han salido de Berna para restituirse á sus casas.

Se ha recibido aqui la noticia de que en la montaña de Oberhofen, cerca del lago de Thoun, ha habido un nuevo hundimiento, y que un terreno de 140 toesas de extension, plantado de viñas, ha caído dentro del lago.

El landamann de la Suiza ha comunicado á los cantones por medio de una circular el nombramiento del señor Heer, landamann de Glaris, para inspector general de las aduanas y demas oficinas establecidas en las fronteras de la confederacion helvética, para el exámen y reconocimiento de las mercancías comprehendidas en la tarifa y para la exacción de los derechos.

Lausana 16 de noviembre.

El dia 4 de este mes fueron secuestradas en el

cantón de Uri todas las mercancías coloniales y los algodones, y se prohibió además transportarlos por él á otros países. Se sabe igualmente que en los cantones de Schwitz, Underwald y Zug se han impuesto sobre los géneros coloniales los mismos derechos que en el resto de la Suiza.

REINO DE NAPOLES.

Nápoles 12 de noviembre.

Ya ha principiado á enfiarse la lava que ha arrojado el Vesubio en la última erupción, y puede pasarse por encima de ella sin ningún peligro. Ahora nos hallamos en estado de poder formar idea de la enorme masa de lava que ha vomitado este volcan desde el día 11 hasta el 13 de agosto.

Algunos valles bastante profundos han quedado enteramente cegados, y en otros muchos parages han quedado montones de lava de mas de 100 varas de alto. Los diferentes brazos de la corriente de la lava tenían de ancho media legua al caer de la montaña; y si no se hubiera detenido la erupción en la noche del 13, hubiera sin duda sepultado la ciudad de Torre del Greco, que tiene una población de 1500 almas, y que tantas veces ha sido destruida por el volcan, y siempre restablecida, como tambien el pueblo de Resina y el palacio real de la Favorita.

IMPERIO FRANCES.

Paris 23 de noviembre.

El 18 del corriente ha entrado en Calais el brick ingles *Salacia*, de porte de 137 toneladas, su capitán Kaneth Adamson, con ocho hombres de tripulación, apresado el día 16 á las nueve de la noche en su travesía de Cowes (isla de Wight) á Sundeland por el corsario *Alexandro*, de Boloña, su capitán Seron.

VARIEDADES.

LITERATURA ALEMANA.

Historia de la revolucion de los Países-Bajos en los siglos XVI y XVII: continuacion de la obra de Schiller intitulada Historia de la separacion de las provincias unidas de la monarquía española, por Cárlos Curths. — Leipsick 1809.

Las personas que se dedican particularmente al estudio de la historia, sentirán sin duda que el famoso Schiller haya dexado sin concluir una obra de tanto interes y de tanta utilidad. Era difícil continuar su empresa, y hallar en nuestros tiempos un escritor que se atreviese á ponerse al lado de este hombre extraordinario, cuyo estilo rápido y conciso es tan parecido al de Tácito, y cuya habilidad para contar los acontecimientos, indicando al mismo tiempo sus causas y sus efectos, parecia inimitable. Sobre todo, una guerra como esta, que puede llamarse de religion, requería, para ser escrita debidamente, un hombre libre de preocupaciones y de espíritu de partido. Estas raras y preciosas prendas hallábanse reunidas en Schiller, y ya le habian valido el glorioso dictado de historiador elegante y juicioso, con tanta ó mayor razón que sus obras dramáticas le habian merecido el de poeta trágico.

Schiller dexó escrita la historia de la revolución de los Países-Bajos contra la España, hasta la declaracion de aquella sangrienta y larga guerra; y pensaba continuarla quando hubiese recogido los materiales necesarios para ello.

Mr. Curths empieza pues su continuacion por las primeras hostilidades, y enlaza con singular habilidad su narracion con la de su ilustre predecesor. Su modo de referir es facil y natural; sus descripciones son vivas y bien animadas, y sus reflexiones sucintas y profundas. Muchas veces tras una consideracion filosófica muy importante se encuentra una observacion militar hecha con suma sagacidad é inteligencia. Observa, y con razon, que la guerra de los Países-Bajos produjo una táctica nueva, y fue la escuela donde se formaron los mas famosos generales del siglo XVII.

El primer volumen de esta obra comprehende desde 1568 hasta el congreso de Utrecht en 1579, que es el primer período de esta guerra memorable. El segundo abraza el tiempo que pasó desde esta época hasta la campaña del duque de Parma en Francia en 1590. En este último período (al año de 1588) se hallan noticias y particularidades muy curiosas acerca de la catástrofe de la famosa armada llamada *invencible*.

La obra de Mr. Curths es una de aquellas que tendrán el honor de verse traducidas en todas las lenguas de la Europa, porque á todas las naciones interesa su contenido; pero á ninguna interesa mas que á la España, que experimenta aun hoy día muchos de los efectos de aquella guerra funesta. Acaso podrá decirse tambien que en ninguna nacion se traducirá mejor que en España, siempre que la empresa caiga en manos de quien sepa aprovechar los preciosos documentos que poseemos sobre esta materia, y emplearlos con cordura y discernimiento, ya sea para corregir el original, ya para ilustrarlo y enriquecerlo. Ocupacion seria esta que honraria á quien la desempeñase, y que haria conocer á la nacion que si hasta ahora no hemos tenido historias de nuestras cosas que merezcan el nombre de tales, no ha sido por falta de ingenios y de materiales para escribirlas, sino por falta de libertad para decir con la franqueza que debe caracterizar al historiador los errores del gobierno, y descubrir las causas verdaderas de nuestros desastres.

TEATROS.

En el del Príncipe, á las quatro de la tarde, se representará por la compañía española la comedia en tres actos titulada No he de permitir mi agravio del Rei abajo á ninguno, García del Castañar, y la opereta los Dos Ciegos. Actores en la comedia: Señoras García, Lledó y Virg. Señores Maíquez, Ponce, Gonzalez, Caprara, Oros, Casanova, Contador y Fabiani.

En el mismo teatro, á las siete de la noche, se representará la comedia, dividida en quatro actos, titulada No hai plazo que no se cumpla ni deuda que no se pague, y Convidado de piedra, adornada con una decoracion nueva, y el fin de fiesta titulado los Cómicos cautivos.

En el de la Cruz, á las quatro y media de la tarde, se executará la comedia en tres actos titulada el Católico Recaredo, con todo su teatro, y dos decoraciones nuevas pintadas por D. Antonio Tadei, la una de monte con varias figuras de movimiento, y la otra un salon de máscara: se bailará el fandango, y se dará fin con un sainete titulado la plaza Mayor de Madrid.